

# EL OBRERO BALEAR

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 6

**Preios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 770

Palma de Mallorca 4 de Noviembre de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jaime Riera Alberti* y la de Administración a *Francisco Roca*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## A nuestros lectores

Todos nuestros lectores conocen sobradamente, la actual crisis económica porque atraviesa la prensa en general con motivo de la carestía, cada vez más en alza, que experimenta el papel a consecuencia de las actuales circunstancias críticas que atraviesa la Industria en general, con motivo de la tremenda lucha Europea.

Por esta razón, fácilmente se concibe que, al resentirse toda la prensa burguesa, cuya vida periodística la hacen más llevadera, consideraciones que ahora no viene el caso enumerar, con mayor motivo EL OBRERO BALEAR, sin otros recursos para subsistir y desarrollarse, que los proporcionados por su natural energía, engendrada por simpatía y cariño que le dispensan sus lectores, ha sentido nuestro querido semanario los efectos del mal, que de un día a otro, ocasiona crecido aumento en el presupuesto de gastos.

No queriendo perjudicar a sus lectores EL OBRERO BALEAR subiendo el coste de la venta, la Administración se ve obligada a reducir el tamaño del periódico; única forma en la que se puede hacer frente a la enorme proporcionalidad del precio del papel.

Comparando el importe de la tirada del año 1914 con el actual, ha subido de aquel a este más de un 100 por 100 multiplicándose por tanto los gastos de una manera aterradora.

Estudiado el problema con atención no se halló otro medio más adaptable a los recursos de que dispone EL OBRERO, que reducir por ahora su tamaño hasta ver si desaparecen las causas que originan esta reducción. Y como ello no es obstáculo, a los fines de campaña saneadora, al espíritu que alimenta nuestro semanario, creemos oportuno advertir a nuestra suscripción y lectores en general, que muy pronto disminuirá en dimensiones, el portavoz defensor de la clase obrera, proletariado y pueblo balear.

Añadiremos también que EL OBRERO, en cualquier tamaño, estará siempre al lado de la Justicia, en contra de la iniquidad y al servicio de la razón.

## Murmurio

¡Antes que todo defenderemos nuestro.....

«¡Estos ladrones!» No conformes con lo que continuamente se tragan, vienen mofándose de la miseria que nos ani-

quila, quitándonos lo poco que nos queda. ¡Hay que extirparlos de una vez! En momentos tan críticos como los presentes, venirse dispuestos a investigar nuestras industrias y comercios. ¡Nosotros antes que todo defenderemos nuestros intereses!» Cosas parecidas oímos nosotros, de labios de personajes muy acomodados en estos días de revuelta.

¿Sabéis cuales son los tan cacareados intereses, que los grandes y pequeños del comercio e industria defienden a brazo partido por calles y plazas de la ciudad de Palma? Dicen son los intereses comunales, los intereses mallorquines que ponen en peligro la existencia de nuestra querida isla, además hacen público que nosotros obreros vamos a morirnos de hambre ante tales investigaciones, y como acostumbrados ya estamos, poco nos importa mientras veamos almacenes y tahonas llenas de víveres.

Los intereses que se defienden tan acaloradamente a nuestro entender, además de formarnos idea exacta por las medidas tomadas de la mayoría de industriales encubriéndose arteramente de los favores recibidos de empleados de la Hacienda pocos escrupulosos. Visto el desmonte de maquinaria, el borrarse grandes letreros anunciadores en fachadas de talleres mecánicos; la cautela de colocar los oficiales de carpintería en las obras en construcción y de este modo burlarse si llegasen las investigaciones puestas en práctica y que tanta polvareda han levantado, entre los defraudadores, demuestran:

Que los gritos ensordecedores de la multitud favorecida por los despilfarros del Tesoro Nacional, haciendo creer a los *mansos de espíritu* que piensan con sesos que *no son los suyos*, diciéndoles que defienden los intereses públicos, contra unas medidas tomadas por un gobierno despreocupado son mentiras y engaños. Lo que desean ellos, es seguir la desmoralización actual, para vivir como hasta ahora amontonando su caudal, producto muchas veces de negocios y explotaciones algo sucias y nauseabundas.

Porque si verdad fuese, las razones expuestas por dichos señores, ¿a qué viene esconderse de la manera tan estúpida como lo hacen a los ojos del pueblo indiferente? si realmente cumplieran los requisitos que la ley manda ¿porqué estas medidas de deshauco de talleres y de puestos de venta de muebles?

Los obreros asociados esperamos muy tranquilos la *marcha triunfal* de los *grandes* acontecimientos, pero sepan los interesados que la primera vez muchos de los inconscientes desempeñaron el papel de borrego, pero la segunda..... ¡ya veremos! ¡ya veremos!

señores magnates. Hemos recibido una lección que la vamos ha poner en práctica.

Y tengáis bien entendido: mientras veamos víveres almacenados ¿morirse de hambre? ja... ja... ja... ja.....

Fisiócrata

ALIADOS: Leed el anuncio de 4.<sup>a</sup> plana.

## En el Cementerio

Jamás he podido ver los actos que realiza el pueblo inconsciente y menos si éste acata órdenes de personas que se dicen sacerdotes de la religión.

Por que los actos religiosos siempre llevan tras sí una farsa, mejor dicho, un medio para dar gusto y diversión a más de cuatro.

Y por esto protesto de los actos religiosos que la Iglesia celebra, sea cual fuere ella.

\* \*

Al Cementerio. No es una visita que me agrade mucho, aunque tal vez, tengo más motivo para ir a visitarle, por que allí tengo enterrados a todos los seres más queridos; a toda mi familia.

Pero el miércoles, tempranito fui allí, a depositar sobre la tumba donde yacen las cenizas de los de mi familia, unas coronas que a la memoria de mi hermana hicieron personas que la amaban.

Llegué y ya de mañana pude ver el principio de la fiesta que en aquellos tristes lugares iba a tener efecto.

Vanidades, lujo, profanaciones, todo, todo se ve en estos pasados días.

Volví a casa, después de haber depositado lo que se me había encargado.

Iba meditando lo que sucedía allí y para cerciorarme mejor volví al Cementerio para ver lo que pocas veces se ve.

Allí ví a muchachos, que reían con sus novios, a personas que hacían ostentación de sus riquezas, otras que, para seguir la ruta que para estos días, la Iglesia Católica señaló, se esforzaban en hacer alarde de riquezas para adornar sus respectivas tumbas, sin que el recuerdo de los que yacían bajo sus pies, fuera bastante para hacer desistir de sus vanaglorias, y luego ví a muchachos que corrían y jugueteaban.

Y allí, en el cementerio, no se recordaba a los muertos, antes al contrario, se profanaba el lugar, se insultaba a los

que en vida formaron nuestras familias.

Y ante espectáculo tal me rebelé como hombre que desprecia ciertos usos y costumbres, como hombre de proceder distinto de los otros.

Y protesté de todas aquellas ostentaciones, de todo aquella pompa, de aquel loco deseo de recordar a los muertos, cuando lo que se hacía era burlarse de su recuerdo.

Y partí de allí. Pensé no volver más en días de Fiesta; sólo en días que nadie, absolutamente nadie, ría y se divierta en lugares que, al menos, deberían causar sus respetos.

Y al partir pensé con los cadáveres que allí yacían. Pensé en que ellos ya no son nada, puesto que murieron y jamás volverán a visitarnos, aunque nos digan y quieran hacer crear aquello de cielo, infierno y purgatorio.

Y al regresar a casa pensaba que si fuese cierto de que los muertos vuelan al cielo, o bajan al infierno o se quedan en el purgatorio, si esto fuere cierto, seguramente tendrían un apóstrofe, un gesto de desprecio y maldecirían a los que, de una manera tan soez e hipócrita van al Cementerio en un día determinado del año, como asisten a una fiesta callejera, a una plaza de toros, esto es, con sus mejores galas y con ánimo de divertirse.

Y estos que hacen esto son los católicos. Son los que ríen y cantan mientras van y vienen del Cementerio.

Son ellos,.... son los de siempre.

Son los farsantes.

Jaime Riera Alberti

*Estamos seguros de que si el Ministro de Hacienda hubiese mandado a ésta, a unos señores para hacer pagar al pueblo productor algún impuesto para salvar la Hacienda Nacional, nadie hubiese protestado, el pueblo hubiese quedado solo, sin ayuda de los «ricos» ni de la «prensa».*

*Pero el ministro ha mandado a unos inspectores para que estos «metieran en cintura» a los industriales y comerciantes y luego hacerles pagar las defraudaciones. Las razones no les convencieron y lo demás ya lo sabemos.*

*Todos salieron en su defensa..... incluso los chiquillos.....*

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

## La Grecia viva

No sabemos, cuando estas líneas salgan a luz, qué habrá sido del trono de Constantino de Grecia. Sabemos únicamente que estamos ante uno de los espectáculos más hermosos del siglo. Estamos presenciando una de las más honradas revoluciones de la historia de Grecia. Estamos viendo resucitar a Grecia. Arrastrada va, quizá, por esa gigantesca corriente de redivivencia que está pasando, desbordada, por toda esa parte de Europa, a que los Balkanes daban nombre, y de la que sólo se ha separado, absorbida por la vorágine germánica, la nación búlgara, a bien tristes destino abocada si el determinismo histórico no es una mentira.

Esa corriente, que está haciendo renacer, íntegra y llena de sí misma, á la que fué vanguardia, caudillo avanzado de Europa, en otros tiempos a Polonia. Que está confundiendo en uno solo, con ese amalgamiento potísimo que solidificó las rocas prehistóricas, vínculos raciales que habían las vicisitudes de los tiempos desgajado y esparcido. Esa corriente que se precipita a una desembocadura ideal, que está en el porvenir, y que conduce hacia el porvenir mismo, humano y justo, á los pueblos que a favor de ella enfilen con firmeza sus proas.

Contra esa corriente puso la queja el rey Constantino. Pilotos traidores forzaban la rueda del timón. Y como nave capitana, arrastrar pretendió tras ella al pueblo griego todo. Pero otros naufragios expertos y bravos, de sano y leal corazón, se desprendieron resueltamente de quien les llevaba al naufragio y a la deshonra, y ellos son hoy quienes representan la resurrección del pueblo griego. Quizá la definitiva liberación de la desventurada Grecia.

Grecia, aplastada por Roma, envenenada por la decadencia bizantina, desgarrada por Turquía, azotada por Alemania, ¿no iba a resurgir alguna vez? Venizelos es su nuevo Temístocles. Y está dando una lección soberana a todas las naciones que tienen en los tiempos de hoy la abyección de tolerar que una persona coronada las lleve por derroteros de muerte.

Una lección soberana. Tanto, que pone a los ojos de todas las gentes, por cerrados que los quieran tener, el procedimiento para no ser llevado adonde quieran voluntades indignas de ser secundadas: pararse en seco. Todo el poder material de un rey no reside más que en la aquiescencia de sus súbditos. Los súbditos del rey Constantino se la han negado en esta solemne ocasión, y el rey Constantino, con su corona, y su cetro, y su trono, y su jerarquía nominal, y su estirpe encumbradísima, háse quedado como el último de los ciudadanos atenienses, porque ha de responder ante toda la nación del hecho de no haber secundado su voluntad. Y ese hecho, que en el último ciudadano ateniense apenas si constituiría una pequeña falta, en un rey es un crimen de los que se suelen pagar con la pérdida de la corona y de la parte del cuerpo donde las coronas se suelen asentar.

E. Torralba Beci

## Ráfagas

### A los jóvenes de Montilla

Al fin os saludé, que ganas tenía de saludaros.

Buenas son mis impresiones, de esa Montilla entusiasta, que siempre supo estampar su nombre, en el libro de las revueltas políticas.

Bellos panoramas, alegres atardeceres, horas felices, brinda al soñador, al poeta expulsado por sí mismo, de las alegrías bulliciosas de la sociedad. esa Montilla con sus arcos de entrada, con sus casas limpias y perfumadas, con sus viñas plélicas de vida, que saludan a los que las maltratan robándole, el fruto para rendir el antiguo culto a Baco el dios jugueteón que tiene sus mejores templos en ese pueblo.

Y pensándolo bien, qué mal, háme salido este párrafo, en el que pretendo cantar las bellezas del pueblo en que nació un Gran Capitán. Mal ha salido, porque he envuelto las casas y los arcos, los panoramas y los atardeceres, las viñas y Baco, pero a pesar de ello no desvirtualizemos lo que es pura concepción del pensamiento; la lógica no siempre debe ordenar las incorrecciones, sublimes de la conciencia y ahora por lo menos no las ordenará.

Pueblo en que nacieron guerreros y adalides; luchadores de las armas y de las letras, es ese Montilla.

Pueblo llano, en el sentido étnico de la palabra, pueblo modesto puramente Español, sin las notas chillonas de Andalucía, sin el chulesco ambiente Sevillano, y sin el bárbaro espíritu malagueño.

Montilla, cuya juventud no se desenvuelve en el círculo pernicioso de otros pueblos, cuya juventud no brama por las calles al son de la clásica pandereta, ni el ritmo variado de la guitarra en armónico maridaje con los decires asquerosos e indefinibles...

Yo saludo, a los buenos compañeros, que siguiendo tradiciones gloriosas, luchan sin que les rinda la fatiga.

Yo saludo, a los jóvenes decididos que al estrechar mi mano, acusaronme la grandeza de su conciencia y el entusiasmo, en supremas emociones de sus almas que empiezan a vivir.

Ya está aquí la prueba, el motivo de mis incorrecciones manifiestas. No sabía no, como empezar a deciros lo que ya os voy diciendo, y mis torpes vacilaciones cubrirlas quise, con el simple ornamento de párrafos que nada dicen. Y ahora que rompo, o empiezo a romper, las nebulosidades de mi torpe inteligencia, y ahora que sin rodeos os empiezo a manifestar, el motivo de estas letras, en mí renace el entusiasmo y la emoción de aquella noche, en que bajo el azul sereno de los cielos, el resplandor de la pálida luna, nos cogimos del brazo y entonamos un himno a la vida, y a la fuerza un himno mudo, que sólo entendían nuestros corazones, que sólo escuchaban nuestras conciencias en éxtasis interminable; un himno de amor, que sin oírse escapaba a lo étéreo, como ráfaga grandiosa para iluminar los pensamientos obscuros.

Porque no importa que aquel himno fuera mudo. Parodiando al poeta,

El himno más expresivo  
El himno que nunca engaña  
Es el himno que se queda  
Vibrando mudo en el alma,

Y ahora fuera retórica y poesía.

Pero, ¡qué diantre! ¿Cómo el pensamiento ha de expresarse con rectitud y

acierto, de espaldas a la retórica y a la poesía, esos dos elementos que funden y ordenan, las más gratas, las más sublimes sensaciones de las almas que sueñan?

Estuvimos juntos, gozamos discutiendo, pero... ¿qué discutíamos? nada...

No podíamos discutir, porque orientados por los mismos senderos del ideal, la unidad del pensamiento, es lo que sólo en todo caso impulsa nuestras palabras. Y aprobamos en todo, asentimos a todo; las rebeldías idénticas, las esperanzas iguales, sólo dánnos lugar a ordenar la potencia creadora de nuestro espíritu, para conquista que todos sabemos.

Bueno, no discutíamos, pero hablábamos; y eran nuestras palabras la acabada expresión del optimismo y eran nuestros conceptos la prueba terminante de nuestro romántico vivir. Cuando terminamos aquel *mitin*, en el que tanto se dijo, envueltos entre los lazos indisolubles del amor fraternal, comentamos los detalles y nos comunicamos todo cuanto preciso era comunicarse.

Y ví, que la juventud puede crearse porque existen campeones jóvenes que se lo proponen, y ví con alegría que la idea socialista echa raíces profundas en ese pueblo.

Pero, ya a todo esto, que no os digo nada, debiendo decir algo: es sencillamente que mi pensamiento, radiante de alegría por haberse al fin comunicado con los compañeros queridos, y por conocer a fondo que estos saben cumplir los deberes que se les exigen, que estos están identificados, en un todo con mis aspiraciones y mis sentimientos, guíase no sé por qué secreto impulso y tira de la pluma hacia derroteros, por los que de buen grado no quisiera ir.

¿No os digo nada?... Sí; os digo que sigáis firmes, cumpliendo la tradición gloriosa de ese pueblo, dispuestos siempre para la lucha; para la lucha en que ha de vencer más que el esfuerzo de los hombres, el espíritu de la idea.

Crear la juventud; ya tenéis elementos para ello.

Pronto habremos de pasar otro buen rato. Y ya os lo dije todo.

El sano ambiente de ese pueblo: las llanuras rientes, alegres atardeceres y vuestras condiciones; el temple sano de vuestro espíritu, es algo que imprime al alma del soñador, felices notas de optimismo, de amor a la vida y de confianza en el triunfo.

Que pronto otra vez podamos cantar un himno de voces que se oigan en alabanzas de las conquistas, supremas, con la frente alta, saludando en el horizonte las ráfagas reverberantes de la idea al sol que en mayor esplendor y en más vivos destellos nos sonría y nos bendiga.

Buenas son mis impresiones como poeta y como idealista yo gozo, contemplando el espacio limpio de ese pueblo, yo gozo extasiado con la charla amena de ustedes jóvenes conscientes que habéis de recibir estas líneas, mal pulimentadas, hechas sólo por el corazón, que nada entiende de lógica ni de buen sentido, cuando palpita bajo la influencia de sublimes entusiasmos y de divinas esperanzas con color de rosa...

G. Morón

*El Partido Socialista Obrero no es un partido político.*

*Es un partido de clase, de organización social y económica de la humanidad que usa la lucha política para ayudarse en su labor redentora y progresiva.*

## Ayer y hoy

*La Compañía de Ferrocarriles no cumple sus compromisos.— Graves perjuicios a los obreros.— Injusticia notoria.— Responsabilidades.*

Una vez demostrado bien claramente el extenso negocio realizado por la explotación del Ferrocarril con la emisión del papel y transporte de tabaco, entrará de lleno en lo que afecta a los intereses de obreros que han trabajado por cuenta de la Compañía en el tendido del ramal estratégico Palma-Santañy.

Primeramente se cuidó muy bien el representante de la Compañía, al hacer la contratación de las obras, de plantear condiciones con los contratistas que resultaban verdaderas gangas para ella, consiguiendo en su mayor parte esta injusta ventaja. Además, los contratistas, en virtud de las cláusulas expresadas en contrato, habían de ir cobrando el importe de las obras, según fueran realizadas. Como se vé, en estas condiciones la Compañía del ferrocarril no expuso por lo pronto ni una sola peseta, aparte del precio mínimo a que había hecho los ajustes de obra. No podía ir más a gusto en el *madrito* la tal Compañía explotadora de un negocio amplio y cuyas excesivas e injustas ganancias, guarda íntegras para sí, pareciéndole aún poco según la forma que tienen obrar en todos los casos, los señores del *columpio*.

Las obras van quedando realizadas a medida que transcurre el tiempo y como es natural, los contratistas que habían desembolsado el dinero con antelación, intentan cobrar lo que justamente les pertenece y aquí viene lo gordo: la Compañía entonces representada por individuos que mangonean su negocio, elude el pago sin más razón que la de su capricho, resultando de esto que el contratista, apurado en sus intereses, adeuda jornales que no puede hacer efectivos y el pobre obrero, después de haber derramado su energía vital, mal recompensada en jornales infinitamente exigüos, se ve doblemente apretado por la miseria, a consecuencia de un acto realizado por una colección de burgueses usureros, que sólo ambiciona amontonar el oro de todo el mundo en la CLOACA, sin reparar en lo deshonroso de los medios practicados para conseguirlo.

Los contratistas al ver la informal y pícaro conducta de la Compañía, rescinden contratos llevando el asunto a los tribunales; pero mientras la Compañía halla nuevos tontos en forma de contratistas a quien engañar, se paralizan las obras originando con ello un nuevo daño al obrero, que sufre con demasiada paciencia constantes tropellos de quien, a costa del pueblo mallorquín recibe todo el oro que usurariamente le llevó, poniendo muchas veces en peligro la vida de pacíficos ciudadanos que han de viajar usando los deplorables servicios de transporte que tiene la Compañía; y este servicio por tener una dotación de material tan malísima, dió aproximadamente de beneficio anual líquido, un rendimiento de un millón de pesetas, desde su fundación hasta hoy, gracias a la ayuda que le han prestado y prestan durante el transcurso de su explotación, la SOCIEDAD del órgano, protegida muy eficazmente por los CABALLEROS de LA SOLPA que actúan en los ALTOS NEGOCIOS y en la muy ELEVADA política. Todo lo cual nos dá como resultado la injusticia más grande que se puede realizar en explotaciones de Sociedades que prestan servicios públicos. In-

usticia que es tolerada pacientemente, no ya solo por los que trabajan como empleados y obreros en esa compañía, si que también por el pueblo en general y por los poderes públicos en particular; a los primeros se les puede perdonar su tolerancia justificada hasta cierto punto por causas conocidas.

Como en todos estos hechos resalta notoria e injusta arbitrariedad cometida por hombres capitalistas mancomunados y la realizan con premeditada mala fé, incurren, ellos y quien les consiente que tal hagan, en graves responsabilidades. ¿Quién pedirá cuenta a estos caballeres responsables de tan graves daños?

La Posteridad bienhechora que todo lo aclara y distribuye la justicia, propaga el amor, transforma la Humanidad y realiza en fin la labor más grande. La del constante perfeccionamiento social que regenera los pueblos.

José Pérez

## Para los obreros retraídos

Peñarroya

¡Obrero! ¿Cuándo llegará el día que comprendas cual es el camino que te ha de conducir al fin deseado? ¿Cuándo vas a ser de las filas de la organización? ¿Cuándo quieres despertar de tu letargo? ¿Cuándo querrás rebelarte, y protestar de tantas injusticias, de que eres víctima por el odioso capital? ¿Por qué no te unes a tus compañeros libres? ¿Cuánto tiempo necesitas para pensar en tu deber de hombre consciente? ¿No es deber de unírte con tus hermanos para defenderlos en la lucha? ¿No comprendes, que si no te unes a tus hermanos de explotación, luchadores por un bienestar para sus hijos queridos, tu mismo los conducirás al lago cenagado, les quitarás un pedazo de pan que desean conquistar por la unión? ¿O eres tú obrero del pueblo de Peñarroya el que no necesitas nada? ¿No? ¿Y no ves tus hijos epilépticos y sus carnes cubiertas de harapos?

¿No ves tu esposa llorando por un pedazo de pan, para alimentarlos y no perezan en la mayor egestad? ¿Cuán vergonzoso es para tí que en todos los centros obreros se oigan la voz de todos los compañeros! ¡tenemos miedo a los obreros de la cuenca de Peñarroya, por no pertenecer a la organización! (particularmente los obreros de Puertollano).

¿No es bochornoso para tí? ¿No recapitas? ¿Cuáles son tus ideas? Ahora bien. Si sois los obreros que no necesitáis pan por que con el salario que ganáis, estáis viviendo, como los grandes capitalistas, muy bien seguid la ruta. ¡Pero con un jornal de 2.50 ptas. o 4. pesetas máximo, es imposible, no podéis comer, no podéis vivir y menos alimentar vuestras esposas e hijos, y derrochar en vicios.

¿Cuán estético sería ver a todos en las filas de la clase obrera organizada! ¿Hábéis de consentir, que nos traten como bestias, como esclavos? ¡Lanzáos yal! ¡Desechad el miedo! ¡Ayudad a vuestros compañeros, que bajan a las profundidades de la tierra, para extraer de sus entrañas las riquezas como vosotros!

No es por fuerza como deseo que os unáis. No, es deber vuestro, debéis hacerlo para hallar el fin. ¿Sabéis cuál es el fin? Más pan, menos trabajo. Menos esclavitud, más libertad; menos miserias y sufrimientos, más alegría y poder disponer de horas de descanso para instrucción que tan necesitados estamos la cla-

se paría, la clase explotada, la productora de todas las riquezas etc., etc.

¿Para que más decirte si no debes consentir, que ningún compañero te aconseje que vayas a la organización? es necesario que salga de tu mente, es deber tuyo. Ahora pregunto: ¿Cómo serás hombre consciente como te mirarán tus compañeros estando sindicados, o metidos en todos los antros de corrupción? Es lógico comprender. Si te instruyes y marchas a defender tus hermanos en las filas organizadas, para luchar contra el capital, serás respetado como hombre, como hermano; todos lucharán por un bienestar para tí. ¡Pero! Si has de seguir metido en esos centros donde degeneres tu conciencia, donde pierdas en absoluto toda noción de dignidad, a tus hijos, por herencia fisiológica les proporcionarás la idiotez, la locura; te despreciarán, te escupirán al rostro por mal compañero y no tendrás cabida donde estén hombres conscientes, donde puedas recibir algo provechoso, que te despeje la memoria y corra la cortina que cubre la luz de la inteligencia, y cubra con ella la ignorancia.

Manuel Álvarez

22 Octubre 1916.

Peñarroya (Córdoba)

*La emancipación de la clase trabajadora ha de ser obra de los trabajadores mismos.*

## Sobre los Inspectores

Se afirmaba que durante esta semana habría grandes acontecimientos, acontecimientos que darían a la ciudad un carácter distinto del que tiene.

Pero el Sr. Gobernador interino bajo su responsabilidad, dijo que los inspectores no seguirían visitando industrias y comercios mientras la comisión, nombrada al efecto para entrevistarse con el ministro, no lo efectuara.

Y así están las cosas. Nosotros podíamos escribir mucho sobre este particular pero es preferible dejarlo hasta ver como acaba esto.

Y tenemos mucho que decir especialmente, a los que de una manera algo dudosa se creen que los obreros están equivocados.

No; la clase obrera ha sido en esta cuestión muy sincera. Ciertamente que al principio se le engañó, más luego pudo reconocer su error y los papeles se cambiaron, la escena cambió de decoración.

Y nosotros que no vivimos para defender intereses de los poco escrupulosos que roban a la Hacienda española, aplaudimos la actitud de los obreros en este asunto. El Centro Obrero ha obrado como pocos hubieran hecho.

Y a pesar de que alguien encargue meditar el asunto, no es necesario. Quien debe ser más sincero ha de ser él. Nosotros no somos amigos de industriales y comerciantes, somos trabajadores. De ellos no esperamos ningún favor, antes al contrario, injusticias.

Y quién debe de meditarlo bien, no son los obreros, son los que defienden a industriales y comerciantes que de-

pauperan la Hacienda y se aprovechan del hombre caído para ensañarse con él y despreciarle en público.

Quien tal hace nos demuestra claramente que al defender a los industriales y comerciantes, lo ha hecho o con condiciones o por pertenecer al gremio.

Esperemos el resultado.

Rleretti

**Proletarios: Sois pequeños porque estáis de rodillas. ¡Levantaos!**

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Muy señor mío: espero de V. hará el favor de hacer las siguientes preguntas en el semanario de su digna dirección, por si alguno sabe contestar.

¿Se puede saber si son negreros, blancos o negros los amos de la fábrica de la Algodonera de la calle de Bonaire?

¿Se puede saber porque cuando se para el motor por averías o por lo que sea, tienen el personal sin pagar el tiempo y luego lo desquitan con horas extraordinarias, siendo que ni es justo retener el personal fuera de las horas corrientes y luego que las horas extraordinarias se habian de pagar con exceso de 50 p.s.? ¿por qué motivo no se pagó el martes día 24 del corriente por paro forzoso todo el día y se descontaron tres cuartos de jornal.

¿A qué hora paró el motor para pagar un cuarto de jornal nada más?

Yo protesto de estos abusos y haría porque se pague el jornal completo.

Sin más por hoy doy las gracias anticipadas y queda de V. su afmo. y s. s.

J. G.

Palma, Octubre 30—1916.

**ALIADOS: Leed el anuncio de 4.ª plana**

## El germanofilismo

Si hubiera de analizarse las múltiples causas que han provocado en España la epidemia del *germanofilismo* tendríamos que afirmar lo siguiente: el *germanofilismo* se funda en antipatías atávicas hacia Francia e Inglaterra, y en un entusiasmo por el Kaiser y Alemania que ha fomentado un núcleo de interesados entre una muchedumbre de inconscientes.

Hablando en términos generales, para estas huestes germanófilas, a un lado de la balanza pesan los odios históricos que ahora se resucitan contra Inglaterra y Francia, y al otro Alemania, grande y poderosa, que ha de vengar nuestros agravios y engrandecernos... por carambola. Se ha dicho una y mil veces que «Alemania no nos ha hecho daño»... Cabe también preguntarse, si ha de hacernos un bien y si de encontrarnos un día en su camino tendría memoria tan infantil, que nos hemos olvidado ya del incidente de las Ca-

rolinas (1). Y desde entonces «ha llovido mucho»; los Convenios de arbitraje y los tratados son «pedazos de papel», las naciones débiles «no tienen derecho a la vida» (Bélgica lo ha aprendido), y las teorías de algunos políticos y escritores han pasado a ser artículo de ley para los propagandistas del *Deutschland über alles* ¡Dios nos libre de ese vecindario! Si en lugar de franceses fuésemos alemanes a nuestro lado en Marruecos, no nos iban a dejar ni Ceuta como recuerdo.

Y quien todavía lo dude, vea cómo Prusia, después de anexionar a su corona los distintos estados de Alemania, ha ido sangrando a todos sus vecinos y desquiciando el mapa de Europa. Esta hazaña iba a repetirse, con mayores probabilidades de éxito, en 1914. La «misión providencial» (I) de «germanizar» el mundo, fué lo que provocó, por parte de Alemania, esta «guerra defensiva» (II) El Gobierno de Berlín, más ducho en fabricar armas y municiones que razones diplomáticas, brindó este burdo pretexto a la risa mundial. Sin embargo, en ese río revuelto de la guerra y sus orígenes, cayeron en las redes «germanófilas» millares de peces... españoles. La propaganda alemana ha hecho muchísimo. El error, la parcialidad y la indiferencia han hecho lo demás.

Sólo así puede explicarse la enorme paradoja del *germanofilismo* en España. ¿Quién la sostiene?... Ni los políticos, ni los escritores, ni los artistas, ni los hombres de ciencia, en la mayoría de los casos. Estos, que son los que mejor conocen y admiran a Alemania, *por dentro*, demasiado saben la responsabilidad política del Imperio en esta guerra. No confunden la grandeza intelectual y artística de sus hombres eminentes, con la rapacidad y dureza de sus hombres de Estado. Admiran la Alemania de Goethe, de Schiller, de Wagner, pero no se entusiasman con la de Bismarck o la del actual Kaiser, fundada en la opresión, la amenaza y la fuerza. Alemania, antes de la guerra, nos parecía el faro de la civilización y del progreso. Desde la guerra nos parece una resurrección de la barbarie, fundada, como antaño, en el despotismo militar. La ciencia alemana es moderna, pero su espíritu político es arcaico. Guillermo II resulta un monarca de mentalidad medioeval en pleno siglo xx.

Quizá por esto mismo los más anticuados elementos de la sociedad española defiendan con tanto ardor la causa del campeón de la tradición y del feudalismo. Para ellos, el Kaiser es el enemigo de las democracias que vengará a España de sus agravios, castigará a Francia por sus extravíos religiosos y políticos, y aplastará a la «pérfida Albión», causa de todas nuestras desdichas. Ante porvenir tan lisonjero se aclama al Kaiser nuestro redentor, y hasta se olvida quién provocó la guerra: Bélgica misma no es la víctima del brutal atropello prusiano; es la víctima de Inglaterra, «que la engañó» (I) ofreciéndole su auxilio. Francia e Inglaterra «iban a hacer lo mismo». Los ale-

(1) Véase *Alemania contra España*, por Joaquín Costa.

manes así lo han declarado, y eso debe bastarnos. Personas tan francas y honorables merecen el mayor crédito. Las alemanas son nobles, honrados, valientes, religiosos, castos y desinteresados; tienen de todo esto el monopolio, como el de la supremacía militar. Para franceses e ingleses, pueblos ya en decadencia, quedan como estigmas la calumnia, la perfidia, la hipocresía, la corrupción, la falta de ideales, los instintos perversos y la desmoralización más lamentable que vieron los siglos. Hemos oído cosas estupendas. Con ser muy grande Alemania, resulta mezquina la realidad ante las perfecciones ignoradas que le descubren sus partidarios. El *germanofilia* de las «derechas» se funda, principalmente, en un conocimiento vago de la psicología del pueblo alemán. Su hostilidad hacia Francia e Inglaterra los hace *germanófilos*, como los hace *turcófilos* o los haría *chinófilos* una guerra anglo-china. La venganza y el odio son sus dos móviles; la inconsciencia, su mayor excusa.

Álvaro Alcalá Gallano

(De su libro *España ante el Conflicto Europeo*).

### Errata

Una vez tiradas las planas 2 y 3, hemos encontrado tres líneas que han de ir después de la línea 22 del artículo Germanofilia y que fueron dejadas al compaginar dicho artículo.

Las insertamos a continuación.

ra nosotros más consideraciones de las que tuvo con Bélgica. Nuestra impresionabilidad es tan variable y nuestra

## La amnistía

El presidente del Consejo leyó ayer tarde el Congreso el proyecto de ley concediendo la reclamada amnistía.

El articulado dice así:

«Artículo 1.º Se concede amnistía a todos los sentenciados, procesados o sujetos de cualquier modo a responsabilidad criminal, sea cualquiera el tribunal o jurisdicción que hubiese impuesto la condena o ante el cual se halle pendiente el proceso por razón de delitos de los que se enumeran en los casos siguientes:

Primero. Los cometidos por medio de la imprenta, el grabado u otra forma mecánica de publicidad, o por medio de la palabra hablada en reuniones o manifestaciones públicas de cualquier clase, con excepción de los delitos que sólo pueden perseguirse a instancia de parte o los de insultos al ejército.

Segundo. Los comprendidos en las Secciones segunda y tercera del capítulo 1.º y en las primera y tercera del capítulo 2.º, título II del libro segundo (con exclusión de los previstos en los artículos 198 a 202, ambos inclusive), y en los artículos 266, 269 y 273 del Código penal.

Tercero. Los de rebelión y sedición, cuando no sean militares los condenados o procesados, con excepción de aquellos a quienes se hubiese impuesto la pena de reclusión perpétua, que se conmuta con la de extrañamiento, confinamiento o destierro, según el prudente arbitrio de los Tribunales sentenciadores.

Cuarto. Los cometidos con ocasión de huelgas de obreros. Se exceptúan los culpables de delitos comunes que se cometieran con ocasión de los enumerados en los casos precedentes, así como los de insulto o agresión a la fuerza armada.

Quinto. Los de desobediencia, que hubieran consistido en el quebrantamiento

del destierro impuesto por la autoridad gubernativa en virtud de facultades que le concede la ley de 23 de abril de 1870.

Art. 2.º También se concede amnistía a los reos de delitos electorales, una vez cumplidos los requisitos que establece el art. 83 de la vigente ley Electoral.

Art. 3.º Las personas que por virtud de los procedimientos a que se refiere el artículo anterior, estén detenidas, presas o extinguiendo condena serán puestas inmediatamente en libertad, si de ella no estuviesen privadas por otra causa, y las que se hallen fuera del territorio español podrán volver a él, pudiendo sobreseerse libremente los procesos, cualquiera que sea la situación en que se encuentren los sujetos por ellos a responsabilidad criminal, salvo la civil que se reclame a instancia de parte legítima.

Art. 4.º Los que deseen acogerse a los beneficios de esta ley lo verificarán en el término de cuatro meses, contados desde la fecha de su promulgación.

Art. 5.º Por los ministerios de Gracia y Justicia, Guerra y Marina se adoptarán las medidas y se dictarán las disposiciones conducentes según la legislación de cada departamento para la eficacia de esta ley, y se resolverán sin ulterior recurso las dudas y reclamaciones que su ejecución pueda suscitar.»

## Acción Sindical

Esta Sociedad pone en conocimiento de todos sus asociados que hoy sábado a las 9 de la noche tendrá lugar la Junta General ordinaria conforme ordena el reglamento.

Dada la importancia de los asuntos a tratar se suplica la asistencia de todos.

En dicha reunión se tratará del régimen de recaudación; además se dará

cuenta del estado del proceso que se sigue sobre la campaña Estrañy.

¡Zapateros, no falteis!

### Juventud Socialista Palmesana

Celebrará junta general ordinaria el sábado 4 de los corrientes para tratar asuntos de importancia.

Además esta organización juvenil acordó en su última junta de Comité la celebración de reuniones culturales para la mayor ilustración de los compañeros.

Todos los sábados a las 8 y media de la noche se dará lectura a algún libro doctrinal o científico, y siendo comentados todos aquellos párrafos que ocasionen dudas o no sean comprendidos en toda su extensión.

En dichas reuniones quedan invitadas todos aquellos compañeros que quieran asistir.—Por el Comité.—Galmés.

## Bibliografía

Hemos recibido *El Amigo del Turista* que nos remite el director de «La Propaganda Balear» en el cual se detalla el itinerario de una excursión a Valldemosa, Miramar, Deyá y Sóller.

Está muy bien editado y su precio es de 0'25 pts.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

IMPRESA  
LA COLECTIVA

DE  
Roca, Ferrer y C.ª

En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.

También se imprimen folletos, revistas y periódicos.

Calle del Socorro, 92.—Palma

## Album-Recuerdo

Una gloria catalana

Todos los simpatizantes por las naciones aliadas, deben de usar las postales recuerdo al

GENERALÍSIMO JOFRE

El album está compuesto de 12 postales.

Dirigirse al representante; Jaime Riera Albertí.—Calle de Vila, 5-1.º; PALMA.

## El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN } UN MES, 0'25 PTAS.  
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Calle de Vila, 5.

## “UNION PROTECTORA,”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta a la intervención del Estado.  
Es la que da mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

D. José Martí y Ventosa

Representante General por Baleares:

D. Manuel Goñi

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

## EL SOCIALISTA

Este diario, órgano del Partido Socialista Español, se despacha todos los días en la Conserjería del Centro Obrero, Vila, 5.

Se admiten suscriptores para los días que deseen adquirir dicho periódico.

Se resguardarán también los números que se deseen.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Número suelto, 5 cts.—Todo el mes, recogidos en el local antedicho, 1'25 pts.—Llevado a domicilio, un mes, 1'50 pts.

PAGO POR ADELANTADO

Igualmente se admiten en el mencionado local, suscripciones para *Acción Socialista*, revista semanal ilustrada.—Número suelto, 10 céntimos.

DISPONIBLE